

Communiqué de presse

Berne, 21 janvier 2023

Ne touchez pas aux terres agricoles

Lors de la journée de travail, les membres de la CDCA ont discuté de dossiers importants concernant les améliorations structurelles, le climat et l'approvisionnement en énergie. La CDCA salue le fait que la « stratégie d'amélioration structurelle » de l'OFAG renforce cet instrument important de la politique agricole. Elle rejette toutefois catégoriquement les exigences exagérées des milieux de la protection de l'environnement et du paysage. En ce qui concerne la stratégie climatique de l'OFAG, la CDCA soutient l'accent mis sur l'ensemble de la chaîne de création de valeur, du champ à l'assiette. Cependant, les mesures proposées n'intègrent pas suffisamment le secteur agroalimentaire, y compris la consommation. La CDCA s'oppose à la volonté des milieux de l'énergie d'utiliser les terres agricoles à grande échelle pour des installations photovoltaïques. Il faut d'abord exploiter le potentiel des surfaces de toitures.

L'Office fédéral de l'agriculture (OFAG) élabore actuellement la « Stratégie d'amélioration structurelle 2030 ». La CDCA salue le fait que l'instrument des améliorations structurelles (AS) soit renforcé et garanti à long terme. De même, les directeurs de l'agriculture soutiennent l'orientation vers les défis futurs dans les domaines de la protection du climat, de l'adaptation au climat et de l'alimentation. L'objectif principal des améliorations structurelles doit toutefois être maintenu : l'amélioration des bases de production et de vie pour la population dans les zones rurales. La CDCA partage l'avis selon lequel le besoin de moyens va augmenter. La CDCA rejette toutefois les exigences excessives ou les nouveaux instruments impraticables dans les domaines de l'écologisation et de la préservation de la qualité du paysage en lien avec les projets d'améliorations structurelles.

Responsabiliser davantage le secteur agroalimentaire et la consommation

L'OFAG a également informé sur la « stratégie climatique agriculture et alimentation 2030 » et le plan de mesures qui en découle. L'objectif de cette stratégie est de mettre en place un système alimentaire respectueux du climat et résilient. La CDCA salue l'accent mis par la stratégie sur l'ensemble de la chaîne de valeur, « du champ à l'assiette », mais déplore l'absence de discussion sur les conflits d'objectifs et le manque de cohérence avec les stratégies déjà existantes dans d'autres domaines thématiques. La stratégie montre que le plus grand potentiel de réduction des gaz à effet de serre résulte d'un changement des habitudes alimentaires de Monsieur et Madame Suisse. Il est incompréhensible que les mesures prévues et mesurables se limitent presque exclusivement à la production agricole et que l'ensemble du secteur alimentaire, y compris la consommation, ne soit pas suffisamment intégré dans le setting des mesures.

Pas de «feed for energy»

L'avertissement d'une « situation de pénurie d'électricité » a effrayé la population suisse et les politiques l'été dernier. Depuis, ils ont fait preuve d'un grand activisme en lançant des discussions et en adaptant la législation dans le domaine du photovoltaïque au sol. Le secteur de l'énergie convoite les « surfaces libres » pour y implanter des installations photovoltaïques. La CDCA s'oppose fermement à ces convoitises. Depuis toujours, elle s'engage pour la protection des terres agricoles. « L'agriculture dispose encore d'un grand potentiel de surfaces de toitures libres. Il faut d'abord les utiliser avant de s'attaquer à notre base de production, le sol », explique Stefan Müller, conseiller d'État d'Appenzell Rhodes-Intérieures et président de la CDCA. Pour que le potentiel déjà existant sur les bâtiments puisse être mieux exploité, il est urgent de trouver des solutions de raccordement décentralisé au réseau par les fournisseurs d'électricité, afin que les propriétaires de bâtiments ne soient pas confrontés à des coûts de raccordement élevés.

Pour plus d'informations :

Roger Bisig, secrétaire générale de la CDCA

Téléphone : 031 320 11 52; Courriel : roger.bisig@ldk-cdca.ch

Stefan Müller, Président de la CDCA

Courriel : stefan.mueller@lfd.ai.ch

C'est quoi la CDCA :

La « Conférence des directeurs cantonaux de l'agriculture » (CDCA) réunit les membres des gouvernements des 26 cantons et de la Principauté du Lichtenstein qui sont responsables de l'agriculture. La CDCA s'engage en faveur d'une politique agricole suisse et de la promotion de conditions cadres optimales pour une agriculture productive et rurale. Elle encourage la collaboration entre les cantons, avec la Confédération et avec les organisations qui représentent les intérêts de l'agriculture ou qui traitent de questions touchant à l'agriculture.

www.ldk-cdca.ch